

Arbeitsgespräch zur historischen Lexikographie, Bullay, 27.-29. April 2018

Peter Hinkelmanns

Lexikon und Onomastikon.

Stand und Perspektiven des Begriffssystems der Mittelhochdeutschen Begriffsdatenbank

Die MHDBDB erschließt seit den 1970er-Jahren den mittelhochdeutschen Wortschatz onomasiologisch. Dabei baut sie auf dem von Hallig/Wartburg 1952 publizierten Begriffssystem auf. Mittlerweile ist auch die aktuelle Version der MHDBDB seit fast zwanzig Jahren verfügbar. Im Rahmen des zurzeit durchgeführten Relaunchs soll nicht nur die Technik, sondern auch die lexikographische Konzeption auf den Prüfstand gestellt werden. Wichtiger Bezugspunkt ist dabei das Begriffssystem selbst, das inzwischen Informationen unterschiedlichster Domänen enthält. Wie kann das gewachsene System wieder der ursprünglich von Hallig/Wartburg angedachten Ordnung angenähert werden? Welche Möglichkeiten ergeben sich durch die Aufteilung in ein System zur Beschreibung der Eigennamen und eines zur Beschreibung des restlichen Wortschatzes? Bietet das Semantic Web neue Chancen für die Vernetzung mit anderen Wörterbüchern und onomasiologische Zugriffe?